

Synthèse : la nature des sentinelles

Ce que l'on sait des sentinelles par les OR ou les IS

Elles sont tangibles, massives, semblables et dissemblables, immobiles et fidèles.

Les sentinelles font bien plus de 1500 Kg si on considère que 15 rugbymen de 100 Kg chacun font ce poids :

QUESTION No 48 DU 1995-08-12

TITRE: Au sujet des Sentinelles ...

Toute équipe de Rugby possède des gaillards de plus de 2 mètres. On pourrait dire qu'ils sont massifs, même si leurs tailleurs ne sont pas forcément très riches ;-) **Font ils quand même le poids face aux Sentinelles ?** Merci et amities. Franz

NON ! AMITIES --MAX

Il faudrait un cataclysme pour détruire les sentinelles :

QUESTION No 3 DU 1995-10-14

TITRE: Autant pour moi

Les Sentinelles tangibles et massives etc...le sont elles pour toute ETERNITE.

AMITIES JANUS

FACON DE PARLER ! RIEN N'EST REELLEMENT ETERNEL ! MAIS ELLES SONT LA POUR DURER. SEULS LA MAIN DE L'HOMME OU UN CATACLYSME POURRAIT LES DETRUIRE. MAIS CA, C'EST UNE CHOSE QUE JE NE PUIS NI ESTIMER NI PREVOIR. AMITIES -- MAX

Elles peuvent être du **genre féminin** quand elles sont appelées « sentinelles » **et du genre masculin** quand elles sont appelées autrement (lapsus de Max : la faute de frappe ne peut être admise !) :

QUESTION No 2 DU 1995-07-31

TITRE: SENTINELLES

ON LES APPELLE "LES SENTINELLES" ONT-ELLES PLUSIEURS AUTRES NOMS? AMITIES G _____

JE NE PEUX PAS VOUS DIRE S'ILS ONT D'AUTRES NOMS... AMITIES – MAX

QUESTION No 3 DU 1995-07-31

TITRE: LAPSUS?

VOUS NE POUVEZ PAS DIRE S'ILS ONT UN AUTRE NOM? LES SENTINELLES SERAIENT MASCULINES???

FAUTE DE FRAPPE !... OU PEUT-ETRE PAS ! TREVE DE PLAISANTERIE, LORSQUE J'AI ECRIT "ILS", JE N'AI VRAIMENT PAS FAIT ATTENTION. (J'AURAIS PU REPONDRE "C'ETAIT POUR VOIR SI VOUS SUIVIEZ" !) AMITIES -- MAX

Elles n'ont pas de nom propre individuellement :

QUESTION No 18 DU 1998-09-16

TITRE: SENTINELLES

VOUS AVEZ DIT QUE LES SENTINELLES N'AVAIENT PAS DE NOM PROPRE INDIVIDUEL. EN ETE S-VOUS SUR, SACHANT QU'EN FRANCE, POURVU QU'ON Y REGARDE D'ASSEZ PRES, LE MOINDRE VILLAGE, RUISSEAU, CHAMP, COLLINE, A LE PLUS SOUVENT UN NOM, CONNU DES GENS DU COIN ET MENTIONNE SUR LES CARTES DETAILLEES ?

J'EN SUIS SUR ! AMITIES -- MAX

Elles sont visibles en même temps : quand on en voit une on voit toutes les autres sauf si la plus proche empêche matériellement de voir les autres en bouchant la vue.

QUESTION No 18 DU 1995-07-31

TITRE: SENTINELLES ENFIN??

D'UNE SENTINELLE, PEUT-ON APERCEVOIR LES AUTRES?? CES SENTINELLES SONT-ELLES DISTANTES ENT RE ELLES DE PLUSIEURS MILLIERS DE MESURE S???? SONT-ELLES MINERALES OU VEGETALES??OU BI EN LES DEUX???

JE NE PEUX REpondre QU'A VOTRE PREMIERE QUESTION : OUI, **QUAND ON VOIT UNE SENTINELLE, ON PEUT LES VOIR TOUTES.** AMITIES -- MAX

Des conditions météo extrêmes empêchent de toucher les sentinelles :

QUESTION No 2 DU 1995-08-19

TITRE: 3 QUESTIONS SUPPLEMENTAIRES

BONJOUR MAX 1 : PUIS JE AVEC UN PISTOLET A GRENAILLE S DETRUIRE LA NEF ENCALMINEE ? 2 : PUIS JE A TOUTE HEURE DU JOUR ET DE LA NUIT, SI JE LE DESIRE, MARCHER SUR LA TOMBE DE LA CHOUETTE ? 3 : **ET A TOUT MOMMENT EGALEMENT TOUCHER LES SENTINELLES LES UNES APRES LES AUTRES ?** AMITIES GIRO

1) NO COMMENT ! 2) OUI. 3) **OUI. LE TOUT, BIEN SUR, A CONDITION QUE LES CONDITIONS METEO NE SOIENT PAS EXTREMES.** AMITIES -- MAX

Les sentinelles sont situées en plein air et ne sont pas protégées :

QUESTION No 42 DU 1995-08-23

TITRE: PLUIE

LES SENTINELLES SE MOUILLENT ELLES PAR T EMPS DE PLUIE ?

OUI. AMITIES -- MAX

Elles ont des « pieds » et on peut marcher dessus.

Ce que l'on ne sait pas des sentinelles

De quand elles datent.

QUESTION No 33 DU 1995-07-25

TITRE: SENTINELLES

LES SENTINELLES SONT-ELLES LES MEMES EN 1989 QU'EN 1979. AMITIES - FRODO

DESOLE, JE NE PEUX PAS VOUS DIRE DE QUAND DATENT LES SENTINELLES ! AMITIES -- MAX

Ce que les sentinelles ne peuvent pas être

Les sentinelles ne sont pas des villes :

QUESTION No 40 DU 1996-06-06

TITRE: SURPRISE NAPOLEON 76

BJR MAX ,QUEL QUE SOIT L'ENDROIT OU EST ENTERREE LA CHOUETTE -ELLE SE TROUVE PAS AU PIEDS DES SENTINELLES SUIVANT LEUR NATURE AU MOINS DANS 1 RAYON DE 1 MS.AI-JE RAISON.CES JOURS-CI J'AI APPELE LE SERVICE DOCUMENTATION DES MONUMENT;LA RESPONSABLE S'APPELE M'VALENTIN LEHASARD?UN PAUVRE HERE PRENANT L'AIR AU PIED '1 HETRE QU'EN PENSEZ-VOUS BONNE SOIREE DANIEL.

J'AI DEJA DIT QUE RIEN N'ETAIT ENTERRE AUX PIEDS DES SENTINELLES, ET J'AI PRECISE QUE **LES SENTINELLES NE POUVAIENT PAS ETRE DES VILLES**, CAR LES VILLES N'ONT PAS DE "PIEDS" !...MAIS JE M'ARRETERAI LA ! POUR LE RESTE, JE NE PUIS REPENDRE. MAIS POUR CETTE MADAME VALENTIN, C'EST FORCEMENT UNE COINCIDENCE, PUISQUE CE N'EST PAS MON VRAI NOM, MAIS JUSTE UN PS

Les sentinelles ne sont pas des êtres vivants :

QUESTION No 1 DU 1995-10-14

TITRE: MORT OU VIF

MAX, SI LES SENTINELLES SONT IMMUABLES, MASSIVES ETC, CELA ELIMINE DONC LES SENTINELLES "VIVANTES" (VIGIES, GARDIENS PLANTONS, BREF DES MESSIEURS EQUIPES DE JUMELLES ET D'UN FUSIL). CONFIRMEZ-VOUS? MERCI.

JE CONFIRME QUE **LES SENTINELLES NE SONT PAS DES ETRES VIVANTS**. AMITIES -- MAX

Formations totalement naturelles

Les arbres remarquables

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité		Un arbre peut être arraché, y compris un chêne centenaire remarquable, par un événement bien moindre qu'un cataclysme, comme un incendie.
Taille, poids	Critère peu discriminant. A voir au cas par cas : il y a des arbres remarquables par leur âge mais très petits, d'autres très grands.	
Représentation sur une carte	Symbole toujours ponctuel sur une carte précise, ce qui suppose un symbole par arbre.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel	Les arbres ont rarement un nom (très rare).	
Spécificité régionale	Dépend de l'essence de l'arbre.	On peut trouver presque toutes les essences d'arbres de manière ponctuelle partout en France, à de rares exceptions.
Morphologie	Elle permet à un être humain de grimper dessus.	Un arbre est certes immobile mais peut frémir sous le vent. Il n'est donc pas un modèle de parfaite immobilité.
Fidélité		En quoi un arbre est-il fidèle ? Il est plutôt symbole de robustesse, de force ...
Utilité humaine	Source de matière première Lieu où pouvait être rendu la Justice autrefois Eventuellement un lieu de culte	Peut-on dire d'un arbre qu'il veille sur quelque chose ?

Mon avis : Les sentinelles ne peuvent être des arbres car ils présentent un risque relativement au jeu, même s'il n'est prévu que pour quelques années. Le caractère pérenne des arbres remarquables est trop discutable.

Par ailleurs, les sentinelles ne pouvant être des êtres vivants, ce que sont les arbres, cela signifierait que Max ne considère pas les arbres comme tels.

L'avis de Max :

QUESTION No 13 DU 1995-11-02

TITRE: SENTINELLES

LES SENTINELLES NE SERAIENT-ELLES PAS UN REGIMENT D'ARBRE, LEQUEL IL FAUDRAIT PASSER EN REVUE RASSUREZ VOUS JE L'AI FAIT ET JE N'AI RIEN TROUVE DOMMAGE

UN ARBRE, CA PEUT DISPARAITRE OU ETRE DETRUIT PAR LE FEU... AMITIES -- MAX

Rochers

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Oui mais un rocher peut être détruit par l'homme ou s'effondrer : cela suppose donc une nature de terrain propice. Une simple coulée de boue – qui n'est pas nécessairement un cataclysme – peut le déplacer.
Taille, poids	Les rochers répondent pleinement à ce critère pourvu qu'ils soient assez gros.	
Représentation sur une carte	Lorsque les rochers ont un caractère remarquable, la représentation peut être ponctuelle ou groupée sur la 2 ^{ème} carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel	Les rochers sont parfois désignés par un nom propre individuellement. Dans le cas qui nous intéresse, un nom collectif est possible.	
Spécificité régionale	Une formation rocheuse peut être spécifique sous certaines conditions (nature de la roche, mode de formation) <i>Exemple</i> : les buttes témoins ou morènes des anciennes vallées glacières.	On trouve des rochers partout en France.
Morphologie	Elle permet à un être humain de grimper dessus. Les rochers sont rigoureusement immobiles.	
Fidélité	S'il est de couleur bleue, il peut être qualifié de fidèle puisque cette couleur symbolise la fidélité.	En quoi un rocher est-il fidèle ? Il est plutôt symbole de robustesse, de dureté.
Utilité humaine	Eventuellement un poste de guet ou un lieu pour un rituel.	Peut-on dire d'un rocher qu'il veille sur quelque chose même s'il est un endroit depuis lequel un homme peut surveiller ?

Mon avis : Les sentinelles peuvent difficilement être des rochers. Ce n'est pas impossible, mais difficile car cela suppose que ces rochers sont vraiment très spéciaux.

Par ailleurs, l'aspect « destruction par un cataclysme » n'est pas réellement respecté car un rocher a un caractère monolithique : il peut s'effondrer, être déplacé par un cataclysme mais peut-on dire qu'il peut être fracturé en plusieurs morceaux ?

Il faut envisager alors des rochers dressés, ayant une verticalité remarquable, pour pouvoir tomber et être brisés.

Enfin, qu'un rocher ait une utilité pour une activité humaine est plausible mais n'est pas si simple en ce sens que cela ne fait pas de cette utilisation un usage systématique, donc une nature intrinsèque du rocher d'être une sentinelle.

Cheminées de fées (ou Dames coiffées)

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Oui mais généralement elles sont constituées d'argile ou de sédiments meubles qui sont des matériaux friables.
Taille, poids	Les cheminées de fées répondent pleinement à ce critère pourvu qu'elles soient assez grosses.	
Représentation sur une carte	La représentation peut être ponctuelle ou groupée sur la 2 ^{ème} carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel		Fréquemment nommées par les habitants du coin.
Spécificité régionale	On ne trouve pas des cheminées de fées partout en France car il faut une nature de terrain et des conditions climatiques spécifiques à leur formation	
Morphologie	Elles sont parfaitement immobiles.	Il est difficile d'envisager de grimper sur une cheminée de fée : elles sont friables et peu propice à l'escalade.
Fidélité		Ne symbolise pas la fidélité. Eventuellement une évocation de la magie ...
Utilité humaine	Culte éventuel ?	Aucune utilité possible, pas même le gué en raison de leur fragilité.

Mon avis : Les cheminées de fées sont une piste intéressante qui rejoint celle des rochers dressés. Mais d'un point de vue de l'utilité dans le cadre d'une activité humaine, elles me semblent limitées, contrairement aux rochers qui eux ont le méritent d'être des points d'observation.

En revanche, les cheminées de fées sont très spécifiques à certaines régions et très remarquables, à l'opposé des rochers.

Collines ou montagnes

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Totalement pérenne.	
Taille, poids	Très (trop ?) massif.	
Représentation sur une carte	Parfois ponctuel aussi bien sur la carte de France que sur une seconde carte.	N'a pas de représentation ponctuelle sur une carte : c'est un patatoïde.
Nom propre individuel		La plupart des collines et montagnes ont un nom propre individuel, aussi bien un massif montagneux que l'on des sommets.
Spécificité régionale	Les montagnes sont dans des zones spécifiques.	On trouve des collines partout en France.
Morphologie	On peut grimper sur une montagne ou une colline. Totalement immobiles.	
Fidélité		Ne symbolise pas la fidélité mais l'éternité.
Utilité humaine	Poste de guet et même observatoire céleste. Réservoir d'eau. Transmission des ondes (antennes, relais, ...) Culte éventuel.	

Mon avis : Les sentinelles ne peuvent pas être des collines ou des montagnes. Un cataclysme détruisant des montagnes ou des collines, cela ne cadre pas avec l'idée que la main de l'homme peut aussi les détruire.

Il faudrait donc des collines de petite taille pour être détruite par l'homme.

Par ailleurs, l'utilité pour l'homme n'est pas aussi flagrante ...

Et pour terminer, le fait que ces formations naturelles aient toujours un nom propre individuel tend à me faire écarter cette piste définitivement.

Mes conclusions sur les formations naturelles:

Seules les formations minérales peuvent être retenues pour leur caractère pérenne.

La forme des sentinelles doit permettre une fonction pour une activité humaine.

Cette fonction est liée à la capacité des sentinelles « à veiller ».

Je retiendrai donc des rochers sur lesquels il est possible de marcher et d'effectuer une activité de surveillance.

Un bémol toutefois : selon moi, c'est le guetteur qui est fidèle à son poste, pas le lieu où il effectue sa surveillance.

QUESTION No 2 DU 2000-01-13

TITRE: MANU A MAX

"LES SENTINELLES VEILLENT" QUELLE EST L'ACCEPTATION DE VEILLER : 1) EXERCER UNE PROTECTION 2) ATTENDRE AUPRES DE QUELQUECHOSE (COMM E NOUS AU COIN DU FEU LE 24 DECEMBRE) AMITIES -- MANU-REPOSE

1 - C'EST UN PEU CA, MAIS PAS TOUT A FAIT. 2 - NON. AMITIES -- MAX

QUESTION No 31 DU 1996-07-03

TITRE: SENTINELLE

LES SENTINELLES SONT ELLES PLUS IMPORTANTES QUE LA CHOSE QU ELLES GARDENT POUSSE-POUSSE

ELLES NE "GARDENT" RIEN, ELLES VEILLENT (CE QUI EST LE ROLE D'UNE SENTINELLE).

Formations « pseudo naturelles »

Menhirs et cromlechs

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Oui mais ils peuvent être couchés et se fracturés. C'est d'ailleurs le cas de nombre d'entre eux.
Taille, poids	Il existe des menhirs de toutes les tailles. Le plus grand dressé en Bretagne fait 12 mètres de haut et le plus grand brisé fait le double.	
Représentation sur une carte	La représentation est généralement ponctuelle sur la 2 ^{ème} carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel	Si le menhir est isolé, donc remarquable, il a fréquemment un nom. En revanche, s'il fait partie d'un cromlech ou d'un alignement, le nom sera collectif.	
Spécificité régionale	On ne trouve pas des menhirs partout en France.	
Morphologie	Ils sont parfaitement immobiles.	Il est difficile d'envisager de grimper sur un menhir.
Fidélité	S'il est de couleur bleue, il peut être qualifié de fidèle puisque cette couleur symbolise la fidélité.	Ne symbolise pas la fidélité mais plutôt l'axe du monde ou l'étoile polaire (comme les obélisques).
Utilité humaine	Culte éventuel. Possibilités d'alignements remarquables. Si les menhirs sont disposés en cromlechs, ils forment des lieux en rapport avec l'astronomie (comme à Stonehenge)	

Mon avis : Les menhirs sont une piste intéressante qui rejoint celle des rochers dressés et des cheminées de fées. Mais d'un point de vue de l'utilité dans le cadre d'une activité humaine, ils me semblent limités, contrairement aux rochers qui eux ont le mérite d'être des points d'observation.

En revanche, les menhirs sont très spécifiques et très remarquables, à l'opposé des rochers. Par ailleurs, ils peuvent constituer des cromlechs ou des alignements ayant une valeur historique ou symbolique qui n'est pas neutre.

Le critère du nom propre tendrait à me diriger vers un regroupement de menhirs, le problème étant que cette formation doit comporter un nombre crypté dans le livre. Sinon comment distinguer les menhirs-sentinelles de ceux qui ne le sont pas au sein de la même formation ?

Ou alors ils sont tous des sentinelles ?

Dolmens, tumulus

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Oui mais ils peuvent être couchés et se fracturés. C'est d'ailleurs le cas de nombre d'entre eux, sauf bien sûr s'ils sont recouverts d'un tumulus.
Taille, poids	Là aussi les tailles varient. Mais les dolmens sont toujours pesants.	
Représentation sur une carte	La représentation est généralement ponctuelle sur la 2 ^{ème} carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel		Plus le dolmen ou le tumulus est remarquable (et donc susceptible d'être indiqué sur une carte) plus il a de chance d'avoir un nom propre individuel.
Spécificité régionale	On ne trouve pas des dolmens partout en France.	
Morphologie	Ils sont parfaitement immobiles. Il est possible de grimper dessus.	
Fidélité	S'il est de couleur bleue, il peut être qualifié de fidèle puisque cette couleur symbolise la fidélité.	Ne symbolise pas la fidélité mais la mort.
Utilité humaine	Tombe. Culte éventuel.	

Mon avis : Les dolmens sont des sentinelles potentiellement valables, à la seule exception que leur pérennité est fonction de l'entretien par les collectivités locales.

Par ailleurs, il faut qu'il y en ait plusieurs dans le même périmètre, visibles ensemble.

L'autre inconvénient est l'aspect fidèle : tout comme les autres pierres dressées un dolmen, un menhir ou un simple rocher dressé ne symbolise pas la fidélité.

Quant à leur fonction, les dolmens ne sont pas prévus pour être un point d'observation même s'ils peuvent s'y prêter : ils restent des tombes, ce qui m'incite à les écarter.

Mes conclusions sur les formations pseudo naturelles:

Seules les formations minérales peuvent être retenues pour leur caractère pérenne.

Le caractère de veille d'une sentinelle n'est pas spécialement mis en évidence par ces structures, même lorsqu'il est possible de grimper dessus.

Je ne retiens pas cette piste pour cette raison malgré les qualités que peuvent offrir ces formations.

Constructions humaines

Forts de défense, châteaux

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Oui mais il faut faire attention à l'usure de la construction. L'entretien par les collectivités es indispensable.
Taille, poids	Critère totalement respecté.	
Représentation sur une carte	La représentation est généralement ponctuelle sur la 2 ^{ème} carte.	Peut figurer éventuellement sur la carte de France simultanément ! C'est une contrainte à prendre en compte.
Nom propre individuel		Les châteaux ont toujours un nom propre individuel.
Spécificité régionale	Eventuellement spécifique (par exemple construites par Vauban)	On trouve des forts et des châteaux partout en France.
Morphologie	On peut grimper dessus et elles sont parfaitement immobiles.	
Fidélité	Symbolise éventuellement la fidélité à un roi suivant le contexte historique.	
Utilité humaine	Permettre protection et surveillance d'une zone.	

ATTENTION : cette hypothèse considère que une seule sentinelle est un château ou une forteresse. Le cas où toutes sentinelles font partie d'un château sera traité plus loin.

Mon avis : Piste à ne pas négliger mais qui doit être traitée avec prudence.

Le caractère fidèle d'un château ne me saute pas aux yeux. On peut dire que tel château « a été fidèle à la couronne de France », par exemple, mais on sous entend plutôt que la famille le possédant a été fidèle, désignant ainsi une famille et son rang par la construction (on le dit aussi d'une ville d'ailleurs pour désigner ses habitants).

Cette piste est donc très contraignante pour la chasse : elle suppose de connaître à l'avance une zone où chercher les châteaux et où on sait qu'ils seront les seuls remarquables, et sur le plan historique des événements qui justifient le caractère fidèle des hommes qui y vécurent.

Ce n'est donc pas impossible mais cela me paraît trop complexe.

Bunkers

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Oui mais les bunkers sont rarement entretenus. Par ailleurs, cela exclut ceux des bords de plage : le mouvement des dunes provoque la disparition ou l'apparition des bunkers.
Taille, poids	Critère totalement respecté.	
Représentation sur une carte	La représentation est généralement ponctuelle sur la 2 ^{ème} carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel	Les bunkers ont rarement un nom propre individuel.	
Spécificité régionale	Eventuellement spécifique si on se focalise sur une période de l'histoire (essentiellement 39/45)	
Morphologie	On peut grimper dessus et ils sont parfaitement immobiles.	
Fidélité		Ne symbolise pas la fidélité mais la guerre et la mort.
Utilité humaine	Permettre protection et surveillance d'une zone.	

Mon avis : Piste à exclure. Le thème de cette chasse est le symbolisme. L'apparition d'un bunker allemand par exemple, dissonne. D'une manière générale, tout élément en rapport avec la mort de manière directe me semble peut probable. Mais chacun fait ce qu'il veut ...

Bien sûr, un château fort par exemple a connu des sièges, des famines, mais le rapport avec la mort est moins direct dans l'imagerie populaire, pas aussi direct qu'avec un cimetière ou un bunker. Je reconnais cependant que j'invoque ici un argument qui tient plus du subjectif qu'autre chose.

Tours isolées ou tours d'un édifice unique

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Une tour est pérenne.	
Taille, poids	Ce critère est totalement respecté.	
Représentation sur une carte	La représentation est généralement ponctuelle sur la 2 ^{ème} carte. Si les sentinelles font partie d'un même édifice, le symbole peut être présent sur n'importe quelle carte.	Ne figurent pas individuellement sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel	Un nom collectif est envisageable si les tours en question font partie d'une structure plus vaste.	Les tours isolées ont souvent un nom propre individuel.
Spécificité régionale	Pour que les tours soient spécifiques a une région, leur fonction doit être spécifique sur le plan historique. Par exemple, les tours sarrasines.	On trouve des tours partout en France !
Morphologie	Elles sont immobiles et il est possible de marcher dessus.	
Fidélité	Une tour peut éventuellement être qualifiée de fidèle mais le contexte historique ne doit pas être négligé là aussi.	
Utilité humaine	Lieu pour exercer une surveillance sur quelque chose.	C'est la personne qui monte sur la tour qui est la sentinelle et pas la tour elle-même. Cependant des tours ont déjà été désignées par ce terme.

Mon avis : Piste possible mais qui présente un risque relativement au caractère peu spécifique qu'elle présente : on peut trouver des sentinelles n'importe où en France. Leur caractère remarquable présuppose donc qu'elles font partie d'un édifice que l'on ne trouvera pas partout pour une raison historique ou de fonction.

Eglises

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Les églises sont pérennes.	
Taille, poids	Ce critère est totalement respecté.	
Représentation sur une carte	Représentables par des symboles sur la deuxième carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel		Les églises ont toujours un nom propre individuel.
Spécificité régionale	Certaines églises peuvent faire l'objet de spécificités régionales.	On trouve des églises partout en France.
Morphologie	Les églises sont immobiles. Et on peut en trouver plusieurs côte-à-côte.	
Fidélité	Le caractère religieux de l'édifice en fait par excellence le lieu de la fidélité.	
Utilité humaine	Outre la fonction religieuse, les églises peuvent aussi remplir d'autres fonctions notamment si elles sont fortifiées par exemple.	

Mon avis : Cette piste pose le même problème que les châteaux : une sentinelle seule ne peut être une église puisqu'elle a un nom propre. Par contre, une église fortifiée comportant des tours est possible, mais elle se rapproche alors de la piste précédemment évoquée. Elle est donc plausible mais le caractère remarquable des sentinelles, spécifiques à une région, est une contrainte forte.

Moulins à vent

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Une tour en pierre est pérenne.	Un moulin en bois ne l'est pas. Une tempête ou le feu suffit pour le détruire.
Taille, poids	Ce critère est totalement respecté.	
Représentation sur une carte	La représentation est généralement ponctuelle sur la 2 ^{ème} carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel	Les moulins à vent étaient regroupés : un nom collectif est envisageable.	Les moulins ont toujours un nom propre individuel.
Spécificité régionale	Seulement là où il y a du vent : Nord Beauce Anjou Vendée Lauragais Provence Et plus ponctuellement dans d'autres régions.	
Morphologie	Les moulins en pierre sont immobiles.	Les moulins en bois sont mobiles. Il est difficile de dire que l'on peut marcher sur un moulin.
Fidélité	Par excellence le moulin à vent est symbole de fidélité.	
Utilité humaine	Lieu de production de farine, d'huile ou de vin. Lieu de surveillance et de communication pendant les guerres. Point de repère pour la construction de la carte de Cassini.	On peut éventuellement dire d'un moulin à vent qu'il veille mais cet aspect est difficile à calquer.

Mon avis : Piste très séduisante que j'ai fini par abandonner. La restriction à des moulins en pierre conduit à ne garder que quelques régions en France. Mais la difficulté d'en trouver plusieurs au même endroit est grande de nos jours.

Les moulins ne sont pas de repères aussi pérenne qu'on pourrait le croire et font l'objet d'actions de rénovations par des associations. S'ils font souvent partie du domaine privé, ils sont alors transformés et perdent rapidement leur caractère remarquable.

Il est même fréquent que des moulins à vent en pierre signalés sur une carte IGN soient introuvables sur le terrain !

Les groupes de moulins étaient fréquents en raison de la peur qu'ils provoquaient chez les chevaux (ils étaient alors éloignés des routes et regroupés pour cette raison) mais dans la pratique, des groupes de moulins en bon état sont rares !

Les écluses d'un canal

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Les écluses sont généralement entretenues par les Voies Navigables de France.	Il arrive qu'on les démonte. Mais cette opération est rare. Beaucoup d'écluses ont été mises à la norme Freycinet en 1879.
Taille, poids	Ce critère est totalement respecté.	
Représentation sur une carte	La représentation est généralement ponctuelle sur la 2 ^{ème} carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel	Les écluses sont souvent simplement numérotées. Par ailleurs, si on considère que ce sont les portes du sas qui sont les sentinelles, elles n'ont jamais de nom propre individuel.	De nombreuses écluses ont un nom propre individuel même s'il n'est pas mentionné sur la carte. (Se reporter au site Internet des Voies Navigables de France www.vnf.fr)
Spécificité régionale	Bien que l'on trouve des écluses partout en France, les écluses peuvent être considérées comme spécifiques dans la mesure où elles peuvent constituer une échelle, par exemple, qui en fait un élément remarquable.	
Morphologie	Les écluses sont immobiles même si elles ont des parties mobiles.	
Fidélité	Il est possible d'assimiler les écluses à la fidélité en raison du fait que c'est un lieu où l'on attache les péniches avec une corde. Le nœud est symbole du mariage donc de la fidélité.	
Utilité humaine	Ce critère est totalement respecté.	

Mon avis : Piste très séduisante que j'ai fini par abandonner. Le fait d'emprunter un canal et de passer des écluses fait songer au passage en revue. Par ailleurs le critère de fidélité est respecté, ce qui est peu courant. J'ai abandonné cette piste car « les leurres sont des autoroutes au bout desquelles il y a un mur ».

Les digues et les barrages

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Les digues sont généralement entretenues par les collectivités.	Il arrive qu'elles soient détruites ou démantelées par des travaux (mais c'est rare car coûteux).
Taille, poids	Ce critère est totalement respecté.	
Représentation sur une carte	La représentation est généralement ponctuelle sur la 2 ^{ème} carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel	Les digues ont rarement un nom propre individuel.	Les barrages ont toujours un nom propre individuel.
Spécificité régionale	Une digue ou un barrage peut éventuellement être spécifique à une région s'il fait appel à une technologie particulière ou si sur le plan historique il ou elle se différencie des autres.	On trouve des digues et des barrages partout en France.
Morphologie	Ce critère est totalement respecté.	
Fidélité	S'il est une écluse en même temps, un barrage est éventuellement fidèle pour les mêmes raisons que ces dernières.	En quoi une digue ou un barrage est il fidèle ?
Utilité humaine	Ce critère est totalement respecté.	

Mon avis : Cette piste rejoint indirectement celle des écluses en raison de la possible voie de navigation à emprunter pour trouver une succession de barrages ou de digues à passer en revue. Mais j'ai des doutes quant à sa fiabilité, là aussi pour les mêmes raisons.

Lanternes des morts

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Une tour en pierre est pérenne. De plus, elles sont généralement très entretenues par les mairies car devenues rares.	
Taille, poids	Ce critère peut être respecté.	
Représentation sur une carte	La représentation est généralement ponctuelle sur la 2 ^{ème} carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel		Les lanternes ont toujours un nom propre individuel.
Spécificité régionale	On ne trouve les lanternes des morts que dans les régions ayant été fidèles à la royauté : la plupart ont été détruites à la Révolution.	
Morphologie	Elles sont immobiles.	Les lanternes sont toujours isolées : il est difficile d'en trouver plusieurs au même endroit car cela suppose qu'il y ait plusieurs cimetières proches. Il est difficile de dire que l'on peut marcher sur une lanterne.
Fidélité	Une lanterne des morts avait pour mission d'indiquer la lumière aux âmes des défunts. C'est un symbole religieux, éventuellement assimilable à la fidélité.	
Utilité humaine	On peut dire d'une lanterne des morts qu'elle veille.	

Mon avis : Piste très séduisante que j'ai fini par abandonner car il est quasi impossible de trouver un site avec plusieurs lanternes des morts ensemble, visibles (la plupart du temps leur taille n'excède pas 6 ou 7 mètres, ce qui est une contrainte forte).

C'est assez logique car il fallait une lanterne par cimetière. Il aurait donc fallu trouver plusieurs villages et plusieurs cimetières sur plusieurs hauteurs et très proches.

Il est assez logique de penser que le diocèse aurait naturellement mutualisé les cimetières afin de réduire les coûts (l'entretien d'une lanterne des morts – généralement alimentée en bois et en huile – était une charge très lourde pour un village. C'est d'ailleurs la raison de leur destruction systématique à la Révolution car elles représentaient un impôt, un poids des religieux que le peuple ne supportait plus : dans la chanson « A ça ira, ça ira, ça ira, les aristocrates à la lanterne » signifie « à mort les aristocrates »).

Phares ou sémaphores

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Les phares sont généralement pérennes en raison de leur utilité.	Les sémaphores doivent être entretenus par les collectivités pour être pérennes.
Taille, poids	Ce critère est totalement respecté.	
Représentation sur une carte	Représentables par des symboles sur la deuxième carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel	Les sémaphores ont rarement des noms propres individuels.	Les phares ont toujours un nom propre individuel.
Spécificité régionale	Phares et sémaphores sont spécifiques à certaines régions de France.	
Morphologie	Phares et sémaphores sont immobiles.	
Fidélité		Ni le phare ni le sémaphore sont assimilables à la notion de fidélité.
Utilité humaine	On peut dire d'un phare voire d'un sémaphore qu'il veille.	

Mon avis : Piste à étudier que j'ai fini par abandonner car les phares ont trop souvent des noms propres individuels, surtout en bord de mer.

Il faut donc se restreindre aux structures situées dans les terres. Il n'y a pas d'impossibilité à ce que les sentinelles soient des phares ou des sémaphores par elles-mêmes.

J'ai écarté cette piste cependant car je n'ai rien trouvé de tels dans mes solutions ...mais peut être que je me trompe ?

Obélisques

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Les obélisques sont généralement pérennes en raison de leur côté commémoratif : ils sont entretenus par les collectivités.	
Taille, poids	Ce critère est totalement respecté.	
Représentation sur une carte	Représentables par des symboles sur la deuxième carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel		Les obélisques ont toujours un nom propre individuel.
Spécificité régionale	Les obélisques sont spécifiques à certaines régions de France pour des raisons historiques : ils commémorent des batailles ou la construction de canaux.	
Morphologie	Les obélisques sont immobiles.	Les obélisques sont toujours isolés : il est difficile d'en trouver plusieurs au même endroit. Il est difficile de dire que l'on peut marcher sur un obélisque.
Fidélité		L'obélisque n'est pas assimilable à la notion de fidélité : tout comme le menhir, il symbolise un principe vertical, l'axe du monde, l'Etoile Polaire.
Utilité humaine	Fonction commémorative.	

Mon avis : Piste très dangereuse surtout arrivé en 650 ! Une partie des leurres que j'ai trouvé passaient par un obélisque ! Mais peut être que je me trompe ?

Les obélisques cependant par leur forme et le fait qu'ils soient toujours isolés et aient un nom propre doivent être écartés.

Calvaires

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	La pérennité est fonction de la taille du calvaire, du matériau employé pour sa construction et de l'entretien dont il fait l'objet.	Certains calvaires sont oubliés et disparaissent bien plus facilement qu'on ne pourrait le croire.
Taille, poids	Les calvaires en pierre de grande taille peuvent être très pesants.	Peuvent être trop petits et faire moins de 1,5 tonne !
Représentation sur une carte	Représentables par des symboles sur la deuxième carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel	Certains calvaires n'ont plus de nom propre individuel car sont tombés dans l'oubli (notamment en forêt !).	Les calvaires ont toujours un nom propre individuel.
Spécificité régionale	Il y a des spécificités régionales remarquables dans les calvaires ! Les calvaires de Bretagne sont très spécifiques par exemple, en raison de la richesse des sculptures dont ils font l'objet.	On trouve des calvaires partout malgré les spécificités dont ils peuvent faire l'objet.
Morphologie	Ils sont immobiles et il est possible d'en trouver plusieurs visibles ensembles.	D'expérience, je peux vous dire que les petites calvaires sont déplaçables assez facilement : je l'ai fait. Une pelle et deux gars costaud peuvent sans problème déplacer un calvaire de 2 à 3 m de haut. D'ailleurs, les agriculteurs ne se gênent pas pour le faire dans leur propre champ, notamment pour pouvoir faire passer les moissonneuses batteuses !
Fidélité	Le caractère religieux de l'édifice en fait par excellence un symbole de fidélité.	
Utilité humaine	Permettait aux agriculteurs de faire la prière sans aller à l'église puisqu'ils n'en avaient pas le temps.	

Mon avis : Piste à écarter car les calvaires pérennes, entretenus, ont toujours un nom propre. Par ailleurs, cela suppose que les sentinelles sont nécessairement représentées sur la 2^{ème} carte uniquement.

Statues

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	La pérennité est fonction de la taille de la statue, du matériau employé pour sa construction et de l'entretien dont elle fait l'objet.	Une statue peut être déplacée assez facilement par les collectivités.
Taille, poids	Les statues en pierre de grande taille peuvent être très pesantes.	Peuvent être trop petites et faire moins de 1,5 tonne !
Représentation sur une carte	Représentables par des symboles sur la deuxième carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel		Les statues ont toujours un nom propre individuel.
Spécificité régionale		On trouve des statues partout.
Morphologie	Elles sont immobiles et il est possible d'en trouver plusieurs visibles ensembles.	
Fidélité	S'il y a un caractère religieux elle peut être un symbole de fidélité. Eventuellement une statue représentant l'Amour est possible.	Beaucoup de statue ne symbolise pas la fidélité : soldat commémorant une bataille, personnalités, notables roi, prince, etc ...
Utilité humaine	Fonction commémorative.	Le caractère fonctionnel d'une statue est très discutable (sauf si on est un pigeon ;-)

Mon avis : Piste à écarter car les statues pérennes, entretenues, ont toujours un nom propre. Par ailleurs, cela suppose que les sentinelles sont nécessairement représentées sur la 2^{ème} carte uniquement.

Bornes

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Oui mais cela suppose que la borne ait un quelconque intérêt pour ne pas être enlevé par des organismes !
Taille, poids		Les bornes doivent nécessairement être très pesantes : cela interdit les petites.
Représentation sur une carte	La représentation est généralement ponctuelle sur la 2 ^{ème} carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel	Les bornes ont rarement un nom propre individuel : un nom collectif est envisageable (les Bornes Saint Martin !)	
Spécificité régionale	Cela suppose que les bornes ont une spécificité dans leur fonction. Par exemple, délimiter une frontière précise d'une région qui serait cryptée dans le livre.	On trouve des bornes partout en France !
Morphologie	Elles sont immobiles.	Il est difficile de dire que l'on peut marcher sur des bornes ...
Fidélité		En quoi une borne est elle fidèle ?
Utilité humaine	Délimiter une zone Indiquer une distance ou une direction Etre un point de repère	Il est difficile de dire qu'une borne veille ... On dirait plutôt qu'elle délimite, indique. Ou plus largement qu'elle fournit une information d'ordre géographique.

Mon avis : Piste à ne pas négliger mais qui me semble moins probable : le problème de la fidélité des sentinelles se posent toujours, de même que la nature de « veiller ».

Mais surtout, la taille des bornes est un facteur très discriminant : la plupart des bornes sont petites, elles dépassent rarement un mètre de haut. Pourquoi évoquer un cataclysme pour leur destruction ? Je ne trouve pas que cela « colle » ...

Pylônes, antennes ou structures métalliques industrielles

Critères	Avantage	Inconvénient
Pérennité	Certains pylônes sont particulièrement résistants notamment en haute montagne.	Les structures métalliques sont démontables et une tempête peut facilement les arracher.
Taille, poids	Ce critère est totalement respecté.	
Représentation sur une carte	Représentables par des symboles sur la deuxième carte.	Ne figurent pas sur la carte de France : restreint donc les raisonnements à mener.
Nom propre individuel	N'ont pas de nom propre individuel.	
Spécificité régionale	Peuvent être spécifique parfois en raison de leur fonction (notamment en haute montagne)	On trouve ce type de structure partout en France.
Morphologie	Il est possible d'en trouver plusieurs visibles ensembles.	Le caractère immobile est discutable en raison du fait qu'une collectivité peut démonter le point de repère.
Fidélité		En quoi une telle structure est elle symbole de fidélité ?
Utilité humaine	Fonction humaine par définition.	

Mon avis : Piste à écarter ces points de repère ne sont pas pérennes et n'ont rien de remarquables. Par ailleurs, cela suppose que les sentinelles sont nécessairement représentées sur la 2^{ème} carte uniquement.

Mes conclusions sur les constructions humaines :

Je retiens cette piste pour plusieurs raisons :

- € *La pérennité des constructions humaines, leur immobilité en fait un élément suffisamment viable pour la chasse qu'un cataclysme peut détruire malgré tout*
- € *En terme de poids et de taille, une construction en pierre peut être une sentinelle*
- € *La représentativité sur une carte ne pose pas de problème : pour ceux qui pensent que les sentinelles sont sur la 2^{ème} carte comme pour ceux qui, comme moi, pensent que les sentinelles sont représentées sur la carte de France par le symbole de la ville où elles se trouvent.*
- € *La plupart des constructions ont un nom propre individuel mais rien n'empêche que les sentinelles soient une partie (des tours par exemple) d'un édifice plus grand. Dans un tel cas les sentinelles individuellement n'ont pas de nom même si l'édifice en a un.*
- € *La spécificité régionale est possible : tout dépend de la construction elle-même et de l'Histoire de la région. Il y a des édifices qui sont ainsi spécifiques à certaines régions même si a priori on pourrait croire qu'on les trouve partout en France*
- € *Une construction humaine est immobile pourvu qu'elle soit de taille importante et à plus forte raison si les sentinelles sont une partie de cet édifice*
- € *Si les sentinelles font partie d'un même édifice, elles sont visibles ensembles mais rien n'empêche d'avoir affaire à trois édifices rapprochés (trois églises par exemple, ou trois châteaux)*
- € *Le caractère fidèle des sentinelles est certainement le plus important : pour moi, il y a au moins un rapport entre les sentinelles et une fonction religieuse ou l'amour. Pendant longtemps, j'ai cru que les sentinelles étaient des moulins à vent pour cette raison ...*
- € *Le caractère fonctionnel, utile pour l'être humain est flagrant s'il s'agit d'une construction humaine contrairement aux formations naturelles qui sont le plus souvent exploitées si elles ont une forme adaptée.*